# Ese mundo aparte que se llama Yucatán

mitad de una crisis nacional de seguridad pública, Yucatán se mantiene como una plaza blanca, alejada de los índices delictivos que azotan a otras entidades. A la par, su desarrollo económico empieza a equipararse con lo que están realizando los estados del Bajío, atrayendo industrias con tecnología de punta y señalando a la Península de Yucatán, ese mundo aparte en muchos sentidos, como una opción para el reordenamiento de las cadenas productivas en el mundo.

El nuevo mundo comercial ya está pisando fuerte en terrenos yucatecos, pues se atrajo a Amazon para operar desde allí, lo mismo que a los chinos de Woodgenix, una firma dominante en la construcción de cocinas a gran escala. Woodgenix ya cuenta de hecho con dos plantas, la última en el municipio de Kanasín, en el área conurbada de Mérida, en tanto que la otra resulta significativa porque estará en Seyé, una población cercana a la capital estatal pero mucho más discreta en tamaño poblacional, algo que cualquier gobierno quisiera tener.

Yucatán es una entidad atípica hasta en lo referente a los megaproyectos amlistas, al grado de que el Tren Maya es un proyecto sin oposición, pues su esquema usa un trazo de vía federal ya existente de antemano.

En ese mismo sentido es una incógnita el efecto real que puede tener allí la ola morenista en el país. En Yucatán se votará por un nuevo gobernador, ademas de 35 diputados estatales: 21 diputados electos por mayoría relativa y 14 designados mediante representación proporcional para integrar la LXIV Legislatura del Congreso del Estado, así como renovación en los 106 Ayuntamientos: Compuestos por un presidente municipal, un síndico y sus regidores, electos para un periodo de tres años. Ya se comienzan a presentar no oficialmente, los presuntos aspirantes a la gobernatura del estado de los ocho partidos políticos que están registrados para participar en esta contienda por el PAN, PRI, PRD, PT, PVEM, MC y Morena, así como un partido político estatal: Nueva Alianza Yucatán. (Néstor Campos en Yucatán) •

### ASPIRANTES (Perfiles)

#### CECILIA PATRÓN LAVIADA





#### (1971)

Es sangre blanquiazul, con diversos cargos políticos en el estado y también fue diputada federal de 2018-2021. Es hermana de Patricio Patrón Laviada, gobernador de Yucatán de 2001 a 2007 y de 2015 a 2018; fue directora de Desarrollo So-

cial en el Ayuntamiento de Mérida, presidido entonces por Mauricio Vila Dosal (hoy gobernador). Es de alguna forma, una "víctima" de una decisión que le retiró la constancia de mayoría para diputada federal que había ganado. Desde octubre del 2021 Patrón Laviada es la primera mujer yucateca que ocupa la Secretaría General del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Acción Nacional.

#### ROMMEL PACHECO





#### (1986)

Llegó a una curul federal gracias a que el Partido Acción Nacional lo incluyó como candidato, pero su carta fuerte, una vez que declaró su interés por buscar la gubernatura yucateca, es que "soy un ciudadano

y creo que la gente está asqueada y cansada de que los mismos políticos de siempre lleguen a los puestos de decisión". Indica que no aspira en función de cuotas partidistas. Es uno de las ya muchas figuras públicas en el país que, repentinamente, empezaron a aparecer a la vista ciudadana en promocionales callejeros en los que se lee: "Rommel quiere ser gobernador". Su aspiración está en pie.

## Vila, el mejor calificado por sus gobernados, le dice no a la grande

Uno de los datos más relevantes de la elección para gobernador de Yucatán en el 2024, es que su actual gobernador, Mauricio Vila, rechazó la posibilidad de ser candidato presidencial del Frente Amplio por México. Al explicar sus razones esgrimió que prefiere llegar hasta el final de su gestión, en septiembre del 2024, y concretar los proyectos en curso. Aunado a lo anterior, Vila fue el "candidateable" de la oposición que siempre señaló la irrelevancia de un nombre si no había un proyecto de Nación que fuera oposición a lo que hoy hace AMLO y la 4T. En una reciente entrevista privada con Crónica en la CDMX, se le preguntó a Vila que tan sensibles eran PRI, PAN, PRD y sus dirigencias a su petición. En aquel momento el gobernador se mostró optimista y señaló que no solo habrá candidato, sino que contarían con una plataforma consensuada que presentar.

Vila fue la principal apuesta del PAN y sus aliados para conservar el gobierno del estado. Vila no es el primer gobernador panista de la entidad, ya que antes de él, a principios de siglo, ocupó la gubernatura Patricio Patrón.

Las luchas de panistas y priistas en Yucatán que por años fueron de pronóstico reservado, terminaron porque ahora son aliados y competirán juntos en contra de su nuevo gran adversario, Morena. Yucatán tiene buenos indicadores en materias relevantes como seguridad, que la distingue mucho de otras entidades del sur del país. Vila aparece siempre como uno de los gobernadores mejor evaluados del país.

Es importante destacar que además

de gobernador en Yucatán se elegirán a los integrantes del Congreso local y a los alcaldes, de manera que se perfila un nuevo mapa político. Del triunfo del PAN dependerá el futuro de Mauricio Vila. Si gana Vila podría ser coordinador parlamentario en el Senado o incluso dirigente nacional del PAN en lugar de Marko Cortés.

A pesar de tener condiciones favorables, la verdad es que nadie por allá da por descontado el triunfo blanquiazul. Las encuestas adelantan una competencia con final de fotografía.

El hecho es que Vila se ha esmerado por tener una relación fluida con el presiente López Obrador y ayudarlo en todo lo relativo al Tren Maya, del que

Vila es principal promotor. El presidente López Obrador no ha regateado reconocimientos al trabajo desplegado por Vila, lo que puede interpretarse en que como que no habrá guerra sucia del oficialismo y que serán los yucatecos los que decidan quién los gobernará.

La prensa yucateca señala al alcalde panista de Mérida, Renán Barrera, como el aspirante natural. Ocupa el cargo de alcalde de la capital por tercera vez, y bueno ya le toca. En la acera de enfrente está Joaquín Díaz Mena, delegado de los programas federales. Sin duda es el morenista con mayor visibilidad.

Otros con posibilidades son la senadora Verónica Camino Farjat, de Morena, que tiene seguidores o Jorge Carlos Ramírez Marín, uno de los cuadros con empaque que le quedan al PRI. Del PAN una carta con perfil adecuado es el senador Raúl Paz, joven con proyección. (Juan Manuel Asai) •